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Ян БУЯН

Международный ва
лютный фонд собирает
ся выделить Беларуси
дополнительный кре
дит на сумму 1 милли
ард долларов. И это
явно не последний займ,
который нынешние вла
сти вешают на нашу
страну.

Министр финансов Бела�
руси Андрей Харковец из�
лучает оптимизм. По его
словам, внешний госдолг
Беларуси остается очень
низким и абсолютно не уг�
рожает экономической безо�
пасности страны. В настоя�
щее время он составляет
примерно 5 млрд долларов.

Да, действительно объем
внешнего госдолга Белару�
си пока невелик по сравне�

нию с другими восточноев�
ропейскими странами. Од�
нако нужно учесть, что это
относительное благополу�
чие обеспечивалось скры�
тыми российскими субси�
диями. Если бы Беларусь,
к примеру, все последние 15
лет покупала газ и нефть по
той же цене, что и страны
Балтии, боюсь, наш вне�
шний долг уже давно заш�
каливал бы.

Ладно, история не знает
сослагательного наклоне�
ния. Но нынешние тенден�
ции чрезвычайно настора�
живают. С ноября 2008 года
внешний госдолг Беларуси
вырос более, чем в 2 раза. И
наши власти не собираются
останавливаться на достиг�
нутом!

В обозримом будущем
правительство ждёт еще 500
миллионов долларов от Рос�
сии и 2,6 млрд долларов от

МВФ. Это значит, что наш
госдолг превысит 8 млрд
USD. Возвращать их, напом�
ню, придется с процентами.

Кроме того, белорусские
власти попросили у России
еще 9 млрд долларов на
АЭС. В случае положитель�
ного решения этого вопроса
наш внешний долг будет
уже в районе 17 млрд дол�
ларов.

Еще пару лет назад
Александр Лукашенко в ка�
честве одного из основных
своих достижений препод�
носил то, что Беларусь не
залезла в долги. Сейчас он
стремительно наверстывает
упущенное.

При этом белорусские
власти, которые, по выраже�
нию российского министра
финансов Алексея Кудри�
на, «запросили кредиты во
всех возможных странах»,
напрочь игнорируют один

очевидный вопрос: если у
нас успешно функциониру�
ет «уникальная экономичес�
кая модель», на которую те�
перь переходит чуть ли не
весь мир, «прозревший»
благодаря кризису, то поче�
му нам вдруг понадобилось
залезать в долги? Почему
мы берем займы у них, а не
они — у нас?

Ответ в принципе лежит
на поверхности. Наша эко�
номическая модель всем
хороша, только глубоко
убыточна. Даже в условиях
относительно дешевых энер�
горесурсов.

Александр Лукашенко
не готов это признать и сме�
нить экономический курс.
Поэтому он сейчас активно
занимает деньги, где толь�
ко можно, на «латание
дыр». Вот только кто и за
счет чего будет возвращать
долги?..
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Владимир МАРТЬЯНОВ

Комиссар Евросоюза
по внешним связям и ев
ропейской политике доб
рососедства Бенита
Ф е р р е р о  В а л ь д н е р
приехала в Беларусь.
Привезла 10 миллионов
евро, встретилась с
Александром Лукашен
ко, с оппозицией, поддер
жала инициативу о сни
жении стоимости виз
для белорусских граж
дан. Тон переговоров был
весьма любезным. По
жалуй, в одном Европа
остается непреклонной
 без выполнения ряда ус
ловий дальнейшее со
трудничество с нашей
страной будет затруд
нительным.

Госпожа Ферреро�Валь�
днер сама назвала свой ви�
зит в Беларусь историчес�
ким. «В Беларуси очень

серьезно относятся к со�
трудничеству в рамках ЕС
и программы Восточного
партнерства. Я ожидаю
сближения с Беларусью в
области энергетической бе�
зопасности, стандартиза�
ции, охраны окружающей
среды, а также налажива�
нии контактов между людь�
ми», � отметила она.

Сначала Бенита Ферре�
ро�Вальднер встретилась с
представителями оппози�
ции, продемонстрировав
при этом неплохое знание
ситуации в нашей стране.

После прошли перегово�
ры с президентом Беларуси.
Встречу с Александром Лу�
кашенко комиссар ЕС
назвала очень хорошим на�
чалом новых отношений
между нашей страной и ЕС.
«Наша встреча продолжа�
лась два с половиной часа и
была очень продуктивной,
мы обсудили все детали», �
заявила госпожа Ферреро�
Вальднер.

Александр Лукашенко
пообещал еврокомиссару

честно ответить на все,
«даже неудобные» вопросы.
— Есть политики, которые
считают, что Лукашенко
ведет какую�то игру с Евро�
пой, что он такой�сякой, и
он ничего не собирается ме�
нять в стране и в отношени�
ях с Европой, — корректно
пояснил президент и заве�
рил: — За все годы прези�
дентства я никогда не позво�
лил себе вести нечестно.
Может быть, я не похож на
дипломата в белой рубашке,
но считаю, что политика
должна носить искренний
характер. Даже если тебе
сегодня невыгодно, то луч�
ше сказать правду, потому
что спустя некоторое время
все равно обнаружится
ложь, и из ситуации будет
выходить очень сложно, —
пояснил глава государства,
отметив, что «мы искренне,
хоть кому�то это и не нра�
вится, хотим построить с
вами хорошие отношения».

Однако все это диплома�
тические любезности, без
которых встреча такого

уровня просто не может
обойтись. А вот что касает�
ся конкретики � как можно
оценить предварительные
итоги визита комиссара Ев�
росоюза по внешним связям
и европейской политике
добрососедства?

Первое. Европа протяги�
вает Беларуси руку. При
этом она готова закрыть гла�
за на многие прошлые про�
блемы. Это довольно важно
для нашей страны, особен�
но в свете появления напря�
женности на восточном на�
правлении � оставаться один
на один с Россией сегодня
Беларуси было бы крайне
невыгодно.

Второе. Тем не менее, у
Европы есть ряд условий
для дальнейшего сотрудни�
чества. Бенита Ферреро�
Вальднер назвала пять.
«Прежде всего, это рефор�
ма избирательного права во
взаимодействии с ОБСЕ и
ее применение на следую�
щих выборах.

Окончание на с.7
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На летней сессии Сове
та Европы делегаты про
голосовали за проект
резолюции, в которой го
ворится о возвращении
Беларуси статуса специ
ального приглашенного в
ПАСЕ. Однако это будет
возможным лишь после
введения белорусскими
властями моратория на
смертную казнь.

Во вторник на сессии
Парламентской ассамблеи
Совета Европы (ПАСЕ) в Страс�
бурге делегаты приняли резо�
люцию «О положении в Бела�
руси». В ней спецдокладчик
ПАСЕ по ситуации в Белару�
си Андреа Ригони призывал
делагатов проголосовать за
возвращение Палате предста�
вителей Национального собра�
ния РБ статуса специального
приглашенного.

В результате, после про�
должительных дебатов, резо�
люция была принята с рядом
поправок. Самой существен�
ной из них была под номером
восемь, инициированная док�
ладчиком комитета ПАСЕ по
юридическим вопросам и пра�
вам человека Христосом Пур�
гуридесом. Она означает, что
Беларусь сможет получить
статус спецприглашенного, но
только после введения морато�
рия на смертную казнь.

— Белорусский парла�
мент, которому мы можем
дать статус спецприглашен�
ного, — полностью подконт�
ролен автократу Лукашенко.
В нем нет ни одного предста�
вителя оппозиции, — заявил
господин Пургуридес. – Ста�
тус можно восстановить, но
только после введения в стра�
не моратория на смертную
казнь... После нам еще пред�
стоит провести с Беларусью
огромную работу, как если бы
она уже была в Ассамблее. Но
на это должна быть истинная
воля белорусских властей.

Бурная дискуссия по «бе�
лорусскому вопросу» продол�
жалась перед голосованием
около двух часов. Предлага�
ем вам подборку выступле�
ний по этой теме.

— Возвращение Беларуси
гостевого статуса – попытка
учесть новую ситуацию. Си�
туация в этой стране, конеч�
но, далеко не рай... Но дадим
ей новую попытку, и посмот�
рим, как она сработает.

— За год мы должны дать
оценку: предприняли ли бело�
русские власти прогрессивные
шаги вперед. Это касается сво�
боды собраний, СМИ... При
этом, важно помнить, мы не
можем дать демократию Бела�
руси. По этому пути развития
должна пойти власть. А если
она не захочет – тогда народ.
Мы же можем только помочь.

— Мы должны помнить об
ответственности и не быть чрез�
мерно оптимистичными по
поводу тех шагов, которые пред�

приняли белорусские власти
по пути к демократизации.
Мы встречались с представи�
телями официальной делега�
ции из Беларуси. И чем боль�
ше они говорили о демократии,
тем меньше в это верилось.
Действительно, страна начала
двигаться в правильном на�
правлении. Но на это следует и
адекватно реагировать. Нельзя
аплодировать при столь ма�
леньком прогрессе... Уместно
восстановить для Беларуси ста�
тус спецприглашенного. Но
при этом четко давать властям
рекомендации. И если мы дей�
ствительно хотим добра этой
стране, то должны быть осто�
рожны и бдительны.

Также во время дебатов
прозвучали доклады главы
официальной делегации
вице�спикера Палаты пред�
ставителей Валерия Иванова
и сопредседателя Объединен�
ных демократических сил Бе�
ларуси Анатолия Лебедько.

— Для меня большая честь
находиться в доме демокра�
тии, — начал свой спич
Иванов. – Беларусь всегда стре�
милась к полноформатным от�
ношениям с Европой. Мы за
диалог, а не изоляцию... Де�
мократия – не простой вопрос,
а требующий времени. Мы
осознаем, что много еще нуж�
но сделать, и твердо нацелены
на решение проблем. Сегодня
для нас открывается окно воз�
можностей, и мы не должны
упустить этот момент.

Анатолий Лебедько, в
свою очередь, от имени ОДС

предложил создать совмест�
ную группу представителей
власти и оппозиции, которая
в результате составит дорож�
ную карту вступления Бела�
руси в Совет Европы.

— Мы смотрим на вас –
как на коллективного Вацла�
ва Гавела и Андрея Сахарова,
— подытожил свою речь Ле�
бедько, обращаясь к делага�
там сессии ПАСЕ.

По результатам голосова�
ния, как отметили журнали�
сты, Валерий Иванов выгля�
дел очень растерянным. К
такому исходу голосования
белорусская официальная де�
легация явно не была готова .

— Решение является нео�
жиданным и его надо осмыс�
лить, — сказал он, сообщает
«БЕЛТА». — Принято поли�
тическое решение, а юриди�
ческое будет принято осенью
на Бюро ПАСЕ!

Андреа Ригони на пресс�
конференции после голосова�
ния заявил, что он в восторге от
достигнутых результатов. Уже
через несколько часов можно
было наблюдать, как он тепло
прощается с белорусской офи�
циальной делегацией. Правда,
от ответов на какие�либо допол�
нительные вопросы после это�
го Иванов отказался.

— Мы торопимся — у нас
еще несколько встреч. Тем бо�
лее, что все наши комментарии
уже озвучены государствен�
ным СМИ, — сказал он коррес�
понденту “Салiдарнасцi” на
прощание, выходя из здания
Совета Европы.
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Президент России
Дмитрий Медведев наде
ется, что конфликт, свя
занный с поставками
молочной продукции из Бе
ларуси в РФ, не повлияет на
скоординированность дей
ствий Москвы и Минска по
вступлению в ВТО, а так
же на развитие сотрудни
чества в сельском хозяйстве
между двумя странами.

«Я надеюсь, что она (си�
туация) не помешает разви�
тию в целом нормального со�
трудничества и кооперации в

аграрной сфере, а также на�
шим скоординированным
действиям по вступлению в
ВТО, потому что мы создали с
Белоруссией и Казахстаном
специальный Таможенный
союз, а теперь в ВТО будем
вступать вместе», � сказал пре�
зидент в беседе с ведущим ин�
формационно�аналитичес�
кой программы «Первого
канала» Кириллом Клейме�
новым, которая выйдет в
эфир в воскресенье, сообщает
РИА «Новости».

При этом Медведев отме�
тил, что реакция белорусских
партнеров на происходящее

несколько озадачила Москву.
«Ведь ситуация абсолютно
простая. Надо торговать ци�
вилизованно, даже таким
близким, братским странам,
как Россия и Белоруссия. Мы
еще год назад сказали, что
нужно поменять сертифика�
ты на ту продукцию, мясную
и молочную, которую ввозит
Белоруссия», � сообщил
Дмитрий Медведев.

«Год ничего не делали � в
результате, когда уже эти пра�
вила вошли в действие,
товаропоток остановился. Это
первая причина», � сказал
президент РФ.

«Вторая причина: наш
рынок большой, но не безбреж�
ный. И у нас есть свои произ�
водители, которые для нас все
равно дороже, чем все осталь�
ные, какие бы теплые и братс�
кие чувства мы ни питали к
белорусским партнерам, к
белорусским аграриям. По�
этому вот эти развязки были
найдены, и сейчас торговля во�
зобновится», � сообщил он.

Отвечая на вопрос, прой�
дена ли острая ситуация, пре�
зидент РФ сообщил, что у
него «нет оснований полагать,
что должно быть какое�то обо�
стрение».
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На агульным сходзе
актыву Партыі БНФ,
які прайшоў 20 чэрвеня
у Палацы культуры
Мінскага трактарнага
завода, кандыдатам ў
прэзідэнты амаль адна
галосна быў абраны
Лявон Баршчэўскі. Гадз
інай пазней Кангрэс еўра
пейскага выбару назваў
яшчэ аднаго прэтэндэн
та на пасаду кандыда
та ў прэзідэнты. Ім стаў
старшыня цэнтральна
га аргкамітэта Беларус
кай сацыялдэма
кратычнай партыі
(Народная грамада)
Мікалай Статкевіч.

Адзначым, што вылучэн�
не ў якасці партыйнага
кандыдата Лявона Баршчэў�
скага мае пакуль рэкаменда�
цыйны характар. Канчаткова
гэтае пытанне павінен зац�
вердзіць з’езд, які запланава�
ны на верасень.

Як вядома, скліканне
сходу адбывалася ў досыць

супярэчлівых умовах і адз�
начылася шэрагам сканда�
лаў. Частка актывістаў
партыі, ў тым ліку і шасце�
ра кандыдатаў, заклікалі
партыйцаў праігнараваць
гэтае мерапрыемства, абві�
наваціўшы старшыню
Лявона Баршчэўскага ў ма�
хінацыях з мэтай самавылу�
чэння.

Магчыма, з гэтай пры�
чыны запланаванае перад
сходам пасяджэнне Сойма
партыі не адбылося з�за ад�
сутнасці кворуму.

Тым не менш сам сход,
паводле пратаколу, сабраў
220 дэлегатаў. Сярод гас�
цей прысутнічалі палітыкі
Аляксандр Казулін, Міка�
лай Статкевіч, Станіслаў
Шушкевіч.

– Зараз адбываецца
сістэмны крызіс ва ўсіх гал�
інах, – выступіў перад дэле�
гатамі спадар Казулін. – Мы
павінны кансалідавацца. За
вынікамі вашага сходу со�
чыць уся дэмакратычная
супольнасць. Калі БНФ рас�
колецца, то пра якую ед�
насць дэмсіл можна казаць?!

Адбыўся і непрыемны
інцыдэнт. Нехта Міхась
Панкоў у сваей прамове, ак�

рамя іншага, назваў Вікта�
ра Івашкевіча “хітрым і под�
лым – такім як Мілінкевіч”.
Прамоўцу праз сілу вывелі
пад рукі з залы.

На абмеркаванне сходу
было вынесена тры пытанні:
сацыяльна�эканамічная
сітуацыя ў Беларусі, геапа�
літычны выбар і магчымы
ўдзел партыі ў прэзідэнц�
кай кампаніі. Па апошнім
пункце амаль адзінагалосна
(супраць – 1 чалавек, уст�
рымаліся – 7) было прынята
рашэнне вылучыць ў якасці
кандыдата ў прэзідэнты ад
партыі сенняшняга старшы�
ню Лявона Баршчэўскага.

– Магу паабяцаць: мяне
не пераманяць, не пераку�
пяць і не напужаюць, – за�
пэўніў Баршчэўскі.

Пасля заканчэння сходу
БНФ у той жа залі пачаўся
Кангрэс еўрапейскага выба�
ру, ініцыяваны Мікалаем
Статкевічам. Дэлегаты
зацвердзілі стратэгію, пра�
панаваную Еўрапейскай
кааліцыяй, дэкларацыю і
шэраг рэзалюцый адносна
пытанняў праблемы мовы і
прадпрымальніцтва.

Таксама на кангрэсе былі
агучаны прозвішчы прэтэн�

дэнтаў на званне кандыдата
ў прэзідэнты.

Аргкамітэт Беларускай
сацыял� дэмакратычнай
партыі (Народная грамада)
вылучыў Мікалая Статкеві�
ча, аргкамітэт Беларускай
сацыял�дэмакратычнай
партыі “Свабода” — Сяргея
Скрабца, рух “Разам” ад
працэдуры вылучэння кан�
дыдата адмовіўся. Са свай�
го боку Сяргей Скрабец
узяў самаадвод і заклікаў
дэлегатаў падтрымаць
Мікалая Статкевіча.

У выніку той быў абра�
ны большасцю галасоў (суп�
раць выказалася 10 чалавек,
яшчэ 22 – устрымаліся).

— Лукашэнка ставіць за
ўладу сваю жыцце, калі не
будзе такой жа стаўкі з на�
шага боку, нічога не атры�
маецца. Я пайду да канца.
Беларусь будзе вольнай, —
паабяцаў Мікалай Стат�
кевіч.

Адзначым, што гэта
яшчэ не канчатковы расклад
кандыдатаў ад апазіцыі.
Рух “За свабоду” і палітса�
вет Аб’яднаных дэмакра�
тычных сіл таксама заявілі
пра свае жаданне правесці
адпаведныя кангрэсы.

УУУУУкраина, Покраина, Покраина, Покраина, Покраина, Польша и Беларльша и Беларльша и Беларльша и Беларльша и Беларууууусь создались создались создались создались создали
Киевскую инициативу для углубленияКиевскую инициативу для углубленияКиевскую инициативу для углубленияКиевскую инициативу для углубленияКиевскую инициативу для углубления
сотрсотрсотрсотрсотрууууудничества в рамкдничества в рамкдничества в рамкдничества в рамкдничества в рамках Восточногах Восточногах Восточногах Восточногах Восточного партнерствао партнерствао партнерствао партнерствао партнерства

Украина, Польша и
Беларусь выработали
механизм сотрудниче
ства в сфере безопаснос
ти, а также экономичес
кой и гуманитарной
сферах в рамках реали
зации Восточного парт
нерства под названием
Киевская инициатива.

Соответствующий меха�
низм согласовали секретарь
Совета национальной безопас�
ности и обороны Раиса Бога�
тырева, руководитель Бюро
национальной безопасности
Польши Александр Щигло и
государственный секретарь
Совета безопасности Белару�
си Юрий Жадобин в Киеве.

“Сегодня основан новый
действенный механизм

трехстороннего сотрудниче�
ства, который мы договори�
лись назвать Киевская
инициатива”, � сказала Бо�
гатырева.

Она сообщила, что ини�
циатором встречи высту�
пил президент Виктор
Ющенко, которого поддер�
жали президенты Беларуси
и Польши Александр Лука�
шенко и Лех Качиньский
соответственно.

Богатырева сообщила,
что о результатах встречи
стороны намерены проин�
формировать своих прези�
дентов, а кроме того, будут
направлены предложения
правительствам Украины,
Беларуси и Польши о нала�
живании аналогичного
сотрудничества между ми�
нистрами стран.

Также, по ее словам, в ходе
встречи было принято реше�
ние о создании рабочих групп,
каждую из которых возглавит
координатор от каждой стра�
ны, задачей которых будет
разработка реального плана
действий для трехстороннего
сотрудничества в рамках Вос�
точного партнерства.

Предполагается, что
уже в сентябре руководите�
ли групп должны встре�
титься для обсуждения на�
работанного плана.

Также Богатырева отме�
тила, что договоренности 23
июня могут быть использо�
ваны для организации трех�
сторонней встречи на уров�
не Президентов Украины,
Польши и Беларуси.

Богатырева подчеркну�
ла, что такие договореннос�

ти между тремя странами
будут способствовать усиле�
нию безопасности в регио�
не, а также гуманитарному
и экономическому сотруд�
ничеству.

Она также подчеркнула,
что такого рода инициати�
вы не направлены против
какой�либо страны, в част�
ности России.

Как сообщалось, 7 мая в
Праге состоялся учредитель�
ный саммит Восточного парт�
нерства. В ходе саммита было
решено, что на протяжении
июня состоятся учредитель�
ные заседания четырех плат�
форм, которые должны обсу�
дить конкретные проекты для
сотрудничества по основным
направлениям инициативы.

Корреспондент.net
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Проявления эконо
мического кризиса в на
шей стране с каждым
днём всё очевиднее.
При этом на уровне
власти, осмысление
происходящих процес
сов идет в простран
стве понятий сформи
ровавшихся в прошлом,
с нанесением всего лишь
какихто элементов со
временности, что в ко
нечном итоге и предпо
лагает определенную
модель социальноэко
номического развития.
Неэффективность та
кого подхода сегодня
более чем очевидна.
Крупные ошибки в про
гнозировании экономи
ческой ситуации со
стороны властей, не
адекватность реагиро
вания на сущность про
исходящих процессов
заставляет нас выска
заться по данной про
блеме.

Признав на словах не�
обходимость либерализа�
ции экономики, белорус�
ское руководство не может
реализовать это на практи�
ке. Более того, мероприя�
тия правительства в после�
днее время направлены
против либерализации.
Примером тому является
запрет на продажу акций
ряда предприятий, ликви�
дация доли (пая) чистой
прибыли в собственности
трудовых коллективов,
затруднение доступа к ва�
люте, ужесточение огра�
ничений на импорт това�
ров и т.д.

Хотя многие аналити�
ки отмечают и позитив�
ные моменты. Такие, как
принятие отдельных мер в
областях монетарной и
финансовой политики,
направленные на недопу�
щение дестабилизации
макроэкономической си�
туации в стране. В частно�
сти, уменьшение норм

обязательного резервиро�
вания, оказание поддерж�
ки в части повышения ре�
сурсной базы отдельных
банков, увеличение став�
ки рефинансирования и
процентных ставок по
депозитам и кредитам,
принятие решений по га�
рантированию вкладов в
банковской системе стра�
ны, осуществление конт�
роля курсовой разницы
между покупкой и прода�
жей валюты, трансформа�
ция нормативно�правовой
базы, регламентирующей
и регулирующей, прежде
всего, процессы акциони�
рования и приватизации.

Несмотря на это, бело�
русская экономика стала
заложницей той страте�
гии развития страны,
которая сохранила нере�
формированные и неэф�
фективные государствен�
ные предприятия и не
дала развиваться более
жизнеспособному частно�
му сектору.

Достигнутый уровень
жизни и существование
почти половины предпри�
ятий обеспечивалось во
многом внешней поддер�
жкой и высокими ценами
на нефть. Всего, с учетом
нефти и газа, страна еже�
годно платила за энерго�
ресурсы на 8�10 млрд.
долларов меньше, чем
платила бы за них, к при�
меру, Польша, покупая
их по мировым ценам.

Снижение мировых
цен на энергоносители,
сегодня приводит к тому,
что белорусские пред�
приятия дополнительно
(к прямым потерям в 2
млрд. долларов) лишают�
ся форы почти в 5 млрд.
долларов перед зарубеж�
ными конкурентами.
Последние, получив дос�
туп к более дешевым
энергоресурсам, смогут
снизить цены на свою
продукцию, а для бело�
русских предприятий
этот фактор уже не дей�
ствует. Поскольку ресур�
соемкость и энергоем�
кость в материальном

производстве в Беларуси в
4�5 раз выше. А тут еще
проявляются определен�
ные недостатки в реализа�
ции компенсационных
мер, нарастание отрица�
тельного сальдо внешне�
торгового баланса и внеш�
него долга.

Учитывая данную си�
туацию, правительством
были приняты определен�
ные меры по сокращению
расходов государственно�
го бюджета. Так, с декаб�
ря 2008 года отменено ра�
нее принятое решение о
повышении в ноябре став�
ки 1�го разряда для бюд�
жетных организаций с 73
до 91 тыс. бел. рублей. В
результате данной отмены
прирост заработной платы
бюджетников вместо 20%
составил только 5%, по�
скольку ставка 1�го разря�
да была установлена на
уровне 77 тыс. рублей.
Но, особенно по различ�
ным слоям населения и
особенно пенсионерам,
нанесла удар девальва�
ция.

Повышение курса дол�
лара на 20% к белорусско�
му рублю с 1 января 2009
года резко снизило покупа�
тельскую способность этих
групп населения. Цены тут
же прыгнули вверх, и толь�
ко запретительными мера�
ми их удалось в какой�то
степени притормозить.

Нужно отметить, что по
росту индекса цен на това�
ры и услуги мы лидируем
среди стран СНГ в I квар�
тале 2009 года. Только в ян�
варе по данным государ�
ственного комитета стати�
стики цены выросли более
4%.

Учитывая сложности,
которые могут наступить в
2010 году, по финансиро�
ванию строительства жи�
лья, нужно не забывать, что
банкам придется испыты�
вать дополнительные труд�
ности по поводу компенса�
ционных выплат возмеще�
ния затрат на оплату ЖКХ,
поэтому часть проблем по
строительству должны
взять на себя предприятия.

Неэффективность тако�
го подхода более чем оче�
видна, т.к. нельзя решать
сложные экономические и
социальные проблемы за
счет тех работников, на ко�
торых держится экономи�
ка страны или же за счет
беднейшей массы населе�
ния — пенсионеров.

Наш профсоюз, одной
из задач которого являет�
ся � защита наемных работ�
ников от падения их жиз�
ненного уровня, должен со
всей ответственностью за�
явить, что такие подходы
необходимо корректиро�
вать с учетом интересов
работников и пенсионеров.

Более того, нужно отме�
тить, что все предложен�
ные реформы так и оста�
нутся на бумаге, если на
это не будет «доброй воли»
власти. Это можно назы�
вать культурой в обще�
стве. Само по себе это
обозначение ни о чем не
говорит, но если подойти
к этому серьезно, то необ�
ходимо выстраивать ту мо�
дель в обществе, когда ис�
полнительная власть не
только сменяется в отве�
денные сроки принятые и
зафиксированные в основ�
ном Законе — Конститу�
ции, но более того, подот�
четна Парламенту.

У нас такой ситуации
нет и близко, поэтому и
реформы некому прово�
дить. Неготовность власти
проводить значимые ре�
формы приводит к мысли
о нерегулируемости обще�
ственного производства,
отсюда и возникает мно�
жество проблем социаль�
ного характера.

Командно�администра�
тивный метод управле�
ния, плюс всеобщая кон�
трактизация работников,
привели к полной безыс�
ходности и безразличию
работников к результатам
своего труда. Нет мотива�
ции � нет результатов!

Более того, жесткое ре�
гулирование тарифных
ставок и окладов, преми�
рования и других выплат
подавляют всякую иници�
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ативу в этой области. Если
уж пишутся Законы, кото�
рые регулируют трудовые
и социальные отношения
на производстве, то они
должны неукоснительно
соблюдаться, а не под
меняться различными ин�
струкциями и постановле�
ниями Правительства, ко�
торые в корне меняют их
суть. Жаль, что различ�
ные Директивы, Указы и
Декреты стали регулиро�
вать трудовые отношения
на производстве.

Если власть объявила о
либерализации и постро�
ении некой рыночной си�
стемы, гарантирующей, в
силу саморегулируемос�
ти, минимум прогресса,
то и этого пока не заметно.

Падение уровня опла�
ты труда работников по
найму, сокращение рабо�
чего дня и вынужденные
отпуска стали повседнев�
ной нормой дня многих ра�
ботников.

Но, ведь экономить
бюджетные деньги можно
было бы и по�другому. По�
чему не сократить процен�
тов на 20 огромную армию
чиновников во всех уров�
нях власти? Или же ог�
ромный аппарат МВД?
Хотя, кажется, все это �
краткосрочные меры.

В перспективе необхо�
димо переориентировать
экономику на внутренний
рынок. В валовом внутрен�
нем продукте доля экспор�
та должна составлять не
более 30%. 70% продук�
ции должно быть сосре
доточено на внутреннее по�
требление. Тогда любые
внешние кризисы легче
преодолеваются без тако�
го сильного потрясения.
Для снижения соци�
альных потрясений в кри�
зисный период необходи�
мо:

� Защита заработной
платы от снижения ее по�
купательской способности
для чего, предусматри�
вать ее индексацию в слу�
чае повышения индекса
цен на товары и услуги
более 3%.

� Обязательная индек�
сация пенсионного обеспе�
чения при росте цен более
3%.

� Естественно, что на
предприятиях существует
скрытая безработица.
Уровень ее колеблется где�
то до 20%. Рано или по�

здно предприятиям при�
дется освобождаться от из�
лишков рабочей силы, но
при этом, предусмотрев
меры по социальной защи�
щенности данной катего�
рии. Для чего, необходи�
мо создавать страховые
механизмы по поддержке,
предусматривая опреде�
ленные страховые выпла�
ты в размерах: за первый
год до 75% от средней за�
работной платы работни�
ка; на второй год до 50%
от средней заработной пла�
ты работника. Причем,
предприятия в любой мо�
мент могут привлекать
данных работников для
срочных работ (работа на
дочерних предприятиях
или вспомогательных ра�
ботах) или же на обще�
ственных работах связан�
ных с благоустройством
или же поддержкой куль�
туры производства.

Возможно и другое —
это перепрофилирование
отдельных производств на
товары народного потреб�
ления. Но, даже этими ме�
рами проблему безработи�
цы не решить, она будет
увеличиваться по мере ро�
ста экономики и совер�
шенствования производ�
ства. Необходимо для этой
категории населения раз�
рабатывать меры по соци�
альной защищенности.
Выплаты или пособия по
безработице должны со�
ставлять не менее мини�
мального потребительско�
го бюджета или же быть в
эквиваленте не менее хотя
бы 100%.

Учитывая маленький
размер пенсионного обес�
печения, предприятиям
придется брать на себя
часть социальной нагруз�
ки по созданию дополни�
тельного страхового меха�
низма пенсионного обес�
печения ветеранов произ�
водства (нынешних пенси�
онеров). Страхование в
размере 1% от ФОТ помо�
жет каким�то образом
снять проблему нищеты
данной категории. Выпла�
ты этих сумм должны
производиться ежемесяч�
но. Для чего придется от�
казываться от той модели
привязки работников
сельскохозяйственных
предприятий к промыш�
ленному сектору эконо�
мики или финансовых
структур.

Давно пора решить воп�
рос о самостоятельности
сельскохозяйственного
сектора экономики, воз�
можно даже по украинско�
му варианту. Сегодня
предприятия не в состоя�
нии тянуть и это произ�
водство. Тем более, что
совершенствование меха�
низмов по дополнительно�
му пенсионному и
медицинскому страхова�
нию потребует дополни�
тельных затрат.

В этом году будет про�
водиться приватизация
наиболее ликвидных
предприятий. Поэтому
задача правительства за�
резервировать около
5�10% собственности
предприятий за чеки
«Имущество», чтобы
окончательно не потерять
доверие к себе. Более
того, необходимо учиты�
вать и долю за трудовыми
коллективами, т.к. это
они создатели материаль�
ных ценностей и соб�
ственности государства.

Финансирование и
строительство жилья для
своих работников будет
наиболее приемлемым и
эффективным направлени�
ем в этой сфере деятельно�
сти. Стоимость 1 кв.м. жи�
лья не должна превышать
среднюю зарплату в РБ.
Максимальный 3% кредит
сроком на 20 лет наиболее
будет приемлемым в стро�
ительстве жилья. Надо
только не забывать, что в
перспективе наиболее при�
влекательным будет стро�
ительство индивидуально�
го жилья (коттеджи), вот
чему необходимо отдавать
предпочтение. Строя це�
лые поселки, сдавать сво�
им работникам в аренду
или покупку на льготных
условиях, лучшей мотива�
ции и привязки работни�
ков к своему предприятию
и не придумать.

Выше озвученное,
лишь мизерная верхушка
айсберга социально�эконо�
мических проблем, кото�
рые в ближайшем време�
ни могут привести к
трагическим, для наших
граждан и государства,
последствиям. Поэтому
власти хотя бы на этот раз
стоит прислушаться к
иному мнению.

Исполнительное бюро
БНП

НеизвестныеНеизвестныеНеизвестныеНеизвестныеНеизвестные
вскрыливскрыливскрыливскрыливскрыли
офисофисофисофисофис
профсоюзапрофсоюзапрофсоюзапрофсоюзапрофсоюза
РЭПРЭПРЭПРЭПРЭП

В Гомеле неизвест
ные вскрыли офис Бело
русского профсоюза
работников радиоэлек
тронной промышлен
ности (РЭП). Зло
умышленники унесли
стол, стул, а заодно
прихватили около 700
бланков ведомостей уп
латы членских взносов.

Вызванные на место
кражи сотрудники мили�
ции недоумевают, ладно
мебель, лишили профсоюз
рабочего места, а вот пустые
бланки ведомостей на их
памяти еще не воровали.

Представитель проф�
союза РЭП по Гомельс�
кой области Виктор Коз�
лов считает, что кражу
нужно рассматривать в
одном русле с отказом
Гомельского горисполко�
ма в регистрации создан�
ной городской профсо�
юзной первички.

� Версию кражи в ее
классическом понимании
наш профсоюз не рассмат�
ривает. Мы нисколько не
сомневаемся, что против
нашего профсоюза совер�
шена банальная провока�
ция. Может документы
какие�то искали или спис�
ки вступающих в наш
профсоюз новых членов?

Напомним, что профсо�
юз РЭП арендует под раз�
мещение офиса в бывшем
административном здании
ПО «Кристалл», что на ули�
це Ильича в районе Ново�
белицы. В здании кругло�
суточно дежурит вахтер.
По всей вероятности офис
профсоюза вскрыл профес�
сионал, поскольку дверной
замок не поврежден.

Руководитель проф�
союза РЭП Геннадий
Федынич заявил, что по
данному факту будет про�
информирована Междуна�
родная организация труда
(МОТ) и родственные проф�
союзы за рубежом.
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«АЭС у нас строиться не должна,«АЭС у нас строиться не должна,«АЭС у нас строиться не должна,«АЭС у нас строиться не должна,«АЭС у нас строиться не должна,
и я уверен, что строиться она не би я уверен, что строиться она не би я уверен, что строиться она не би я уверен, что строиться она не би я уверен, что строиться она не бууууудет»дет»дет»дет»дет»
Руслан ГОРБАЧЕВ

Независимые жур
налисты и эксперты
продолжают гнуть
свою линию о недопус
тимости возведения
в Беларуси атомной
э л е к т р о с т а н ц и и .
Приведя убойные ар
гументы в поддерж
ку своей позиции на
организованном Бело
русской ассоциацией
журналистов 19
июня «круглом сто
ле», авторитетные
ученые сошлись на
том, что власти, на
конец, начинают осоз
навать непродуман
ность своей затеи и
вотвот откажутся
от строительства
АЭС.

Как известно, первый
блок белорусской атомной
станции планируется вве�
сти в эксплуатацию в
2016 году, второй — в
2018�м. На будущей АЭС
планируется использо�
вать водо�водяные реакто�
ры — это российская тех�
нология.

Утверждена площад�
ка, где будут возводить
АЭС, — это северная часть
Островецкого района. К
осени 2009 г. российская
и белорусская стороны на�
мереваются подписать
межправительственное
соглашение о строитель�
стве первой в Беларуси
АЭС, которое откроет
возможность перейти к
прямым переговорам по
контракту.

 Власти Беларуси офи�
циально попросили у Мос�
квы 9 млрд долларов в
кредит на строительство
АЭС (сама станция плюс
инфраструктура). Выхо�
дит, каждый житель стра�
ны должен будет России
примерно по 1 000 долла�
ров.

Четыре белорусских
ВУЗа уже набрали студен�
тов по специальностям,
касающимся ядерной
энергетики.

Между тем президент
Беларуси до сих пор не
подписал указ о строи�
тельстве АЭС. Без этого
документа начать осуще�
ствление проекта невоз�
можно.

«Если АЭС будет вве�
дена, нам придется оста�
навливать тепловые элек�
тростанции»

Леонид Подалко, док�
тор экономических наук,
главный научный сотруд�
ник Института экономи�
ки НАН РБ, заведующий
секитором топливно�энер�
гетических проблем:

— Я буду выражать
только свое личное мне�
ние. На мой взгляд, воп�
рос строительтва АЭС
следовало продумать бо�
лее глубоко.

Можно выделить две
причины необходимости
сооружения АЭС в Бела�
руси. Первая — обеспече�
ние покрытия роста элек�
трической нагрузки
белорусской энергетики.
В расчетах Института
ядерной энергетики при�
нимется, что к 2020 году
электрическая нагрузка в
Беларуси возрастет на
2000 мегаватт (МВт) —
как раз на величину рав�
ную мощности вводимой
АЭС.

Какова же реальная
ситуация? В настоящее
время максимальная
электрическая нагрузка
(по данным за 2008 год)
составляет в Беларуси 6
200 МВт. На протяжении
десятилетия она держит�
ся на одном уровне. В тоже
время установленая мощ�
ность белорусской энерго�
системы составляет 8 000
МВт, а к концу 2010�го ус�
тановленая мощность всех
электростанций Белару�
си составит 9 000 МВт —
т.е. у нас будет огромный
резерв в 3 000 МВт!

Если исходить из того,
что прогноз роста нагруз�
ки до 2020 года правиль�
ный, то через 10 лет нам
потребуется 8 000 МВт. Но
и при этом у нас будет ре�
зерв в 1 000 МВТ. А мощ�
ность на действующих
Тепловых электростанци�
ях (ТЭС) должна еще на
основе модернизации на�
ращиваться.

Исходя из этого, нам
нет необходимости вво�
дить АЭС такой большой
мощности. Если же атом�
ная электростанция будет
введена, нам придется
разрушать, а то и вовсе ос�
танавливать ТЭС.

Вторая причина соору�
жения АЭС, о которой
постоянно говорят, — за�
мещение дорогого при�
родного газа, сжигаемого
ныне на наших ТЭС, более
дешевым ядерным топли�
вом. Какой сценарий бу�
дет иметь место, если в
будущие годы будет отсу�
ствовать рост электричес�
кой нагрузки или он
будет небольшим? Во вто�
ром полугодии Беларусь
должна заплатить России
за 1 000 кубометров при�
родного газа 210 долла�
ров. Это примерно 180
долларов на тонну услов�
ного топлива. В перспек�
тиве цена за тонну может
подняться до 250�300 дол�
ларов за тонну. Еще недав�
но цену ядерного топлива
принимали в расчетах как
16�20 долларов за тонну
условного торлива — т.е.
она была занчительно
ниже, чем цена за газ.
Между тем, удельный вес
стоимости урана в сто�
имости ядерного топлива
по разным оценкам со�
ставляет от 20 до 40%. В
настоящее время потреб�
ность в уране обеспечива�
ется за счет запасов,
полученных в результате
использования демонти�
рованных ядерных боего�
ловок. Однако, через 10
лет их запас закончится,
как результат уже с 2000

по 2007 год стоимость
урана возрасла примерно
в 20 раз и продолжает ра�
сти. Поэтому соотноше�
ние между стоимостью
природного газа и ядерно�
го топлива после 2020
года, когда планируется
ввести АЭС, может суще�
ственно измениться не в
пользу атомной энергети�
ки.

На мой взгляд, требу�
ется глубокое технико�
экономическое обоснова�
ние целесообразности
сооружения АЭС, на осно�
ве которого руководство
страны должно прини�
мать решение. Такое впе�
чатление, что пока такого
серьезного обоснования не
готовилось.

Не выясненным оста�
ется и вопрос инвестиро�
вания. Стоимость проек�
та по строительству АЭС
оценивается примерно в
10 млрд долларов (имен�
но такую цифру называл
представитель МАГА�
ТЭ). Откуда мы возьмем
эти деньги? Если бы мы
могли еще электроэнер�
гию, выработанную на
нашей АЭС, экспортиро�
вать в соседние страны
— другой вопрос.  Но
сможем ли мы экспорти�
ровать в Литву, где на
месте выводимой из эк�
сплуатации Игналинс�
кой АЭС планируется
строительство Прибал�
тийской АЭС с участием
Литвы, Латвии,  Эсто�
нии и Польши? Причем
они обещают построить
свою АЭС быстрее, чем
мы...

Я сторонник того, что�
бы Беларусь совместно с
прибалтийскими страна�
ми и Польшей участвова�
ла в сооружении Прибал�
тийской АЭС. Мы могли
бы вложить 1,5 млрд дол�
ларов и стать хозяевами
одного энергоблока. Кро�
ме того, озвучивались
предложения сделать
свой блок на пока недо�
строенной Смоленской

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Это свобода слова, сво�
бода собраний, свобода
личности, а также улуч�
шение условий регистра�
ции негосударственных
организаций», � уточнила
еврокомиссар. Правда, до
сих пор официальный
Минск отказывался вести
разговор при наличии ка�
ких�либо предваритель�
ных условий. Поменялось
ли что�то в этом направле�
нии � вопрос пока откры�
тый.

ЕС ясно дает понять �
наша помощь, поддержка,
и, если хотите, дружба,
стоит столько. Как гово�
рится, вода камень точит
� глядишь, в каком�то виде
эти условия и будут вы�
полнены. Хотя то, что это
будет сделано быстро и в
полном объеме, представ�
ляется весьма сомнитель�
ным.

Еврокомиссар обозна�
чила и сроки. «В после�
днее время процесс демок�
ратизации замедлился,
— отметила Бенита Фер�
реро�Вальднер. — В ходе
сегодняшней встречи с
президентом Беларуси я
сказала, что до декабря,
когда Совет министров ЕС
рассмотрит вопрос о визо�
вых санкциях, есть время,
чтобы продвинуться впе�
ред в вопросах демократи�
зации».

Третье. Вместе с кну�
том у ЕС есть и пряник.
Пока он небольшого раз�
мера, но все же. Так, ев�
рокомиссар поддержала
идею снизить стоимость
виз для белорусов до 35
евро, пообещав «донести
это послание до стран
ЕС». Кроме того, Ферре�
ро�Вальднер привезла в
Беларусь 10 миллионов
евро из бюджета Евроко�
миссии для совершен�
ствования в области стан�
дартизации и продоволь�
ственной безопасности
Беларуси. Это, конечно,
не 500 миллионов очеред�
ного транша российского
кредита, который наша

АЭС. Не знаю, рассматри�
вали ли на верху эти ва�
рианты.

«Мы посадим недо�
ученных специалистов на
свою очень безопасную
станцию и чудесным об�
разом ее взорвем»

Георгий Лепин, про�
фессор, доктор техничес�
ких наук, действитель�
ный член (академик)
Международной Акаде�
мии Экологии:

— При всех этих дан�
ных, которые нам сейчас
представили, никаких
разговоров о строитель�
стве АЭС быть не должно.
Мой коллега задал вопрос:
а где еще строят АЭС?
Кроме России, которая
только об этом мечтает,
такие недоразвитые стра�
ны как Иран, Северная
Корея — там понятно: им
нужно как�то суметь изго�
товить атомную бомбу.
Нам�то АЭС зачем? Нам
тоже нужна атомная бом�
ба? АЭС у нас строиться
не должна, и я уверен, что
строиться она не будет.
Слава богу, решения о
возведении АЭС еще нет.
Наверное, и кризис сыг�
рал свою роль — почув�
ствовали, что такой сум�
мы на строительство нам
никто не бросит.

Хотел бы еще обратить
внимание на такой важный
фактор, как влияние АЭС
на окружающую террито�
рию без всяких аварий —
т.е. в штатном режиме. В
Германии недавно было
инициировано исследова�
ние заболеваемости детей,
проживающих вокруг
атомных станций. Что
было обнаружено? После
исследования 16 регионов
специалисты пришли к
заключению: заболевае�
мость детей раком крови в
районе АЭС повышена в 2,5
раза. И это без всяких ава�
рий!

АЭС наносят вред ок�
ружающему миру в неза�
висимости от того, про�
изошла авария или нет.
Когда говорят, что у нас
будет очень надежная
станция, мы забываем о
человеческом факторе. На
Чернобыльской АЭС все
работники были с дипло�
мами, но наломали
столько дров. Извините,
но наши «специалисты»
справятся с любым реак�

тором — пятого ли он или
шестого поколения… В
той же Франции 80% ава�
рийных ситуаций на АЭС
создают дипломирован�
ные специалисты. А мы
посадим недоученных
специалистов на свою
очень безопасную стан�
цию и чудесным образом
ее взорвем — так же как
взорвали Чернобыльский
реактор.

Еще хотел бы выска�
заться насчет того, что
Литва будет строить но�
вые атомные блоки. А вы
знаете, мне кажется, что
в Литве начали умнеть и
начали понимать, чем им
это грозит. Сейчас проду�
мывается другой вариант:
строительство линий
электропередач из Скан�
динавии — это ведь более
безопасно.

«Дешевое атомное
электричество — это
миф»

Евгений Широков,
кандидат технических
наук, вице�президент
Международной акаде�
мии экологии:

— Я хотел бы заме�
тить, что в мире нет ни
одной частной АЭС. О чем
это говорит? О том, что
все они датируются.
Дешевое атомное элект�
ричество — это миф. По�
думайте: сможем ли мы
потащить датирование
атомной станции при на�
шей экономической ситу�
ации?

«Указа па будаўніцтве
АЭС сёння няма — гэта
невыпадкова»

Валерий Дранчук,
эколог:

— Хачу падрэсліць
яшчэ адзін вельмі істот�
ны аспект, які мы недаа�
цэньваем. Прэзідэнт
Беларусі 10 год таму пад�
пісаў Орхускую канвен�
цыю, якая гарантуе
грамадскасці ўдзел у аб�
меркаванні неабходнасці
будаўніцтва такіх праек�
таў, як АЭС. Гэтага сёння
не робіцца, і мы павінны
апеляваць да міжнарод�
най супольнасці.

Я таксама веру, што
мы будаваць АЭС не буд�
зем. І тое, што ўказа прэ�
зідэнта па сёння няма —
гэта невыпадкова. Будаў�
ніцтва АЭС — гэта гуль�
ня. Якая гульня, мы не
ведаем.

Окончание.
Начало на с.1

Исторический визитИсторический визитИсторический визитИсторический визитИсторический визит
с пятью условиямис пятью условиямис пятью условиямис пятью условиямис пятью условиями

страна пока так и не дож�
далась, но... Тем более,
что Беларусь ведет пере�
говоры с МВФ об увели�
чении финансирования
Беларуси еще на 1 млрд.
долларов.

В общем, европейс�
кий вектор представляет
для Беларуси большую
ценность. Как справед�
ливо отметил Александр
Лукашенко, это и финан�
совые ресурсы, и креди�
тование.

Другой разговор,
что, несмотря на все за�
явления, пока все�таки
не очень верится в ис�
кренность белорусских
властей строить долго�
срочные партнерские от�
ношения с Европой. Уж
очень много для этого
требуется перемен в са�
мой системе, причем да�
леко не косметических.
Хотя…

Еще полгода назад
было очень похоже, что все
европейские маневры
официального Минска �
не более чем демонстра�
ция для России. Для того,
чтобы если не приумно�
жить, то хотя бы сохра�
нить имеющиеся префе�
ренции.

Да только вот Россия
своим поведением сама
подталкивает союзника
на Запад. Русский мед�
ведь что�то больно часто
стал показывать зубы.
Причем понятно, что,
при всей его неповорот�
ливости, прихватить он
может очень серьезно.
Поэтому в стремлении
наладить отношения с ЕС
у белорусских властей,
вполне возможно, добави�
лось ну не то, чтобы ис�
кренности, а, скорее, не�
обходимости.

Причем объем давле�
ния с Востока может быть
прямо пропорционален
количеству условий ЕС,
выполнить которые ока�
жется готовым белорус�
ское руководство. В об�
щем�то это и демонстри�
рует визит Бениты Фер�
реро�Вальднер в Бела�
русь.
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Сергей ОЛЕХНОВИЧ
из Хельсинборга

Молодежная сборная
Беларуси, уступив в зак
лючительном матче
группового турнира
сверстникам из Италии
— 1:2, не сумела выйти
в полуфинал
EURO’2009.

Беларусь — Италия —
1:2

ГОЛЫ: 1:0 — Кисляк, 45
(пас — Шитов). 1:1 — Ак�
вафреска, 45+3 (с пенальти,
назначенного за игру рукой
Афанасьева). 1:2 — Акваф�
реска, 75 (пас — Кандрева).

По сравнению с преды�
дущей встречей на
EURO’2009 главком нашей
сборной Юрий Курненин
внес в стартовый состав одно
изменение — место Юрчен�
ко в числе «одиннадцати
первых» на сей раз доста�
лось Комаровскому. У ита�
льянцев отсутствовал уда�
ленный в игре с хозяевами
чемпионата Балотелли.
Любопытно, что темноко�
жий форвард поначалу рас�
положился в ложе прессы,
но затем кто�то из предста�
вителей итальянской сбор�
ной пересадил его на дру�
гое место — поближе к
полю и подальше от журна�
листов.

Подопечные Пьерлуид�
жи Казираги начали встре�
чу активнее белорусов. Осо�
бенно усердствовал Абате,
раз за разом напрягая Борда�
чева. «Семерке» итальянцев
удался на 7�й минуте очень
опасный удар с 17 метров пос�
ле розыгрыша углового: мяч,
к счастью, пролетел в полу�
метре от правой стойки.
Наши ответили неплохой
атакой, но Ковелю не позво�
лили пробить из пределов
штрафной. Причем Мотта,
как показалось с трибуны,
нарушил правила, однако су�
дейский свисток промолчал.
А на 16�й минуте Кривец
проверил бдительность Кон�
сильи дальним ударом —
чуть выше перекладины.

На 30�й минуте италь�
янцы могли забить, причем

не единожды. Два корнера
у наших ворот были крайне
опасными — после ударов
головой Чигарини и Бок�
кетти Афанасьев выносил
мяч с «ленточки», а выст�
рел Абате парировал Чес�
новский. В эти минуты по�
казалось, что наши немного
«поплыли», но мало�помалу
все�таки отодвинули игру от
собственных ворот. Хотя в
атаке по�прежнему не особо
вязалось…

Концовка тайма получи�
лась бурной. Сначала Кис�
ляк с передачи Шитова тех�
ничным ударом из района
11�метровой отметки заста�
вил Консильи капитулиро�
вать (причем пас Шитову
отдал именно Кисляк), а
уже в компенсированное
время швейцарский арбитр
с итальянской фамилией
Клаудио Чиркетта назна�
чил пенальти в ворота бело�
русов, зафиксировав игру
рукой у Афанасьева. К «точ�
ке» подошел Аквафреска,
и, к сожалению, на перерыв
команды ушли при равных
цифрах на табло…

На 49�й минуте Акваф�
реска мог оформить дубль
(к опасному моменту приве�
ла ошибка Шитова, сделав�
шего небрежную передачу),
но с убойной позиции уго�
дил в сетку с внешней сто�
роны. Спустя шесть оборо�
тов секундной стрелки удар
головой Боккетти отразила
крестовина, а последовав�
ший буквально тут же мощ�
ный выстрел Ковеля со
штрафного, назначенного в
32 метрах от владений Кон�
сильи, привел, увы, лишь к
угловому…

На экваторе тайма у на�
ших ворот снова было не по�
скандинавски жарко. Канд�
рева разрезающим пасом
вывел тет�а�тет с Чесновс�
ким Джовинко. «Десятка»
итальянцев пробил на тех�
нику, наш голкипер задел
мяч рукой, после чего вра�
таря подстраховал Шитов.

Вскоре Курненин произ�
вел первую замену. Гигевич
заменил Афанасьева, заняв
место на левой бровке полу�
защиты, а Ковель перешел
на правый фланг. И это сра�

зу принесло плоды. На 72�й
минуте Ковель с угла
штрафной на силу пробил
со «стандарта», а последовав�
ший за ним угловой завер�
шился ударом головой Бор�
дачева — мяч опустился на
перекладину…

Очень жаль, но Акваф�
реске все�таки удался голе�
вой дубль. Комбинация
Джовинко — Кандрева —
Аквафреска привела к тому,
что итальянская «девятка»,
по сути, закатил мяч в воро�
та. Правда, показалось, что
Кандрева — да и Аквафрес�
ка — находились в офсай�
де, и повтор на огромном
экране, установленном на
стадионе, не убедил в обрат�
ном. Кроме того, об этом го�
ворили в послематчевых
комментариях Юрий Кур�
ненин и футболисты бело�
русской сборной.

Пропустив гол, наши,
понятно, «раскрылись», по�
шли вперед большими си�
лами, чем соперник едва не
воспользовался — выстрел
Джовинко, к примеру, с ли�
нии штрафной чиркнул по
перекладине. У подопечных
Казираги имелись еще мо�
менты, но счет до финаль�
ного свистка так и остался
прежним — 1:2.

Итак, наша «молодеж�
ка» не сумела пробиться в
полуфинал. В Швеции по�
допечные Юрия Курненина
в принципе выступили в
свою силу, сыграв вничью с
сербами и минимально про�
играв итальянцам. Да, на�
верное, молодые белорусы
играли не очень зрелищно,
но сам факт того, что они
оказались в восьмерке луч�
ших команд континента,
заслуживает уважения. Ну
а провальный поединок про�
тив шведов оставим за скоб�
ками — черные дни случа�
ются у всех.

ПОСЛЕ МАТЧА
Юрий Курненин:
— Мы сегодня выгляде�

ли достойно, сыграв органи�
зованно на протяжении все�
го поединка. Ключевым
моментом матча стал эпи�
зод, когда итальянцы заби�
вали второй гол — тогда два
раза был офсайд… Этим го�

лом нас лишили всех шан�
сов.

Сергей Гигевич:
— Очень обидно, Серый…

Но кто пропустит Беларусь в
полуфинал? Очень обидно,
что сегодня проиграли во
многом из�за необъективно�
го судейства. Считаю, что
второй гол был забит из поло�
жения «вне игры», причем
сначала в офсайде находил�
ся Кандрева, а затем — и Ак�
вафреска. Но мы бились и
отдали все силы…

— Однако пенальти все�
таки был?

— Был. Но ведь судья
должен был поставить мяч
на «точку» в эпизоде, когда
в первом тайме итальянс�
кий защитник сбил Леню
Ковеля…

— А каково тебе было
смотреть за играми со ска�
мейки запасных?

— Очень тяжело. Хоте�
лось выйти на поле, помочь
ребятам. Но Юрий Анатоль�
евич Курненин выпускал
других игроков. Тренеру,
считаю, всегда виднее, зна�
чит, я физически был не
полностью готов.

Но в целом участие в
турнире подобного рода по�
шло мне на пользу. Я по�
смотрел, как играют мои
зарубежные сверстники, на
каком уровне; как они отно�
сятся к футболу. Да и орга�
низация чемпионата тоже
очень понравилась.

Сергей Кисляк:
— Очень жаль, что про�

играли. Конечно, это —
Италия, но пройти ее мог�
ли. Да, итальянцы очень
сильны индивидуально, от�
лично работают с мячом,
однако мы сегодня противо�
поставили им командную
игру. Сейчас осознаю, что
мы могли в принципе про�
биться в полуфинал и бо�
роться за медали.

Хочется поблагодарить
болельщиков и вас, журна�
листов, которые приехали в
Швецию поддержать коман�
ду. Знаю, что приехать сюда
было не так просто, но как
приятно слышать, когда с
трибуны раздается: «Бела�
русь, вперед!» Огромное спа�
сибо всем, кто за нас болел!


